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前段时间，影视圈掀起了一股科幻热潮：《流浪
地球2》成为春节档爆款电影；电视剧《三体》引得
众多观众追剧，口碑也不错。

著名作家刘慈欣的《三体》是科幻文学的重磅IP，
其改编一直备受关注。由它改编而来的《三体漫画》
(第一部)，截至目前也在豆瓣获得了8.8分。有人评价
“忠于原作”，也有人在催更，“希望尽快出第二辑”。

不过，相较于影视剧而言，科幻漫画似乎要小
众一些，其改编也存在着种种难题。科幻漫画，未
来会有多大的市场？

《三体》改编为漫画，
科幻漫画未来会有多大市场？

一个身穿白衣的年轻男子，拖着一个白色的
旅行箱，在光与影的舞台上时而喃喃自语，时而
怔怔出神……3月26日晚，天津博物馆首部委约
表演作品——实验戏剧《进入雪景寒林之境》在
天津博物馆上演，用一种全新的方式“打开”国
宝，让文物“活”起来。

《进入雪景寒林之境》取材于北宋时期山水
画名家范宽的作品《雪景寒林图》，用独角戏的
形式构建出一片雪和一个人相遇的故事。

收藏于天津博物馆的国宝级文物《雪景寒林
图》描绘的是北方冬日雪后的山川美景，画中充
满孤寂荒寒之美与开阔浑然之境，被视为中国绘

画最重要的作品之一，也是理解传统文化中“天
人合一”精神的重要入口。

“本剧灵感来源于画中的一处妙笔：山下草
堂，隐约可见一人，身形半露，远观雪景。这奇
妙的构思提供了多维度的想象空间，产生了更复
杂且丰富的审美内涵，也为现代创作者提供了重
新创作表达的丰富可能性。”《进入雪景寒林之
境》编剧、导演闫小平说。

“我们将这幅传世名画的神韵气质与当代年
轻人的精神状态结合起来，通过演员夸张的肢体
语言，再结合多媒体和灯光的配合，旨在展示和
表达人与人、人与自然、人与世界之间的某种内

在联系。”该剧制作人张学妍说。
通过创新展示方式、利用前沿科技、开发文

创产品等手段，近年来，天津博物馆不断探索文
物的活态化展示利用方式。

“这部作品以博物馆为舞台，以戏剧为介
质，在当代观众和宋代绘画之间建立了独特联
系。我们的初衷是希望借助这种新形式和新手段
让观众能和文物在不同维度中相遇、碰撞，从而
与文物发生更多的故事，更新对文物的感受和认
知，得到多元的艺术体验和审美提升。”天津博
物馆党委书记于健说。

据新华社

天津博物馆用戏剧方式“打开”国宝

某种程度上来说，科幻漫画可能是个相对小
众的领域。但周语觉得，在国内，随着经济带动
文化产业发展，科幻漫画的兴起会成为一个热门
的趋势。

“漫威和DC的漫画，就通过影视剧改编，成

为了全球畅销的IP。再比如，《攻壳机动队》《新
世纪福音战士》等日本科幻作品也有漫画，并且
拥有一定的影响力。”她说。

因此，在改编过程中，科幻漫画要考虑拓宽
受众。比起科幻小说，科幻漫画有着更加直观、

形象化等优势，无论是原创的科幻漫画，还是科
幻作品改编而成的漫画，只要是好故事、好内
容，就有可能成为好IP，满足不同群体的阅读、
观看需求。

戈闻頔认为，从字面意思看，“科幻”也可
以拆分成科学加幻想两部分，科学的部分往往有
迹可循，但幻想的部分则是需要更多想象力。

“归根结底还是要多想，才比较容易创作出好的
科幻漫画作品”。 据中新社

科幻漫画前景如何？

“《三体》第一部出版至今已经十多年，拥有了大
量的读者。现在，它所描述的科幻世界在漫画中获得了
新的生命力。”在《给<三体>漫画读者的一封信》中，
刘慈欣如是写道。

文学与漫画是两种不同的艺术形式。作为《三体漫
画》改编团队的一员，戈闻頔说，“我们要在阅读之后
把理解的文字转化成画面，同时尽可能多的保留文字内
容，这是最难的部分。”

对原著文字的取舍，需要遵循一定原则。戈闻頔
说，在改编漫画的时候，他们想尽量还原原著，同时保
证让没看过原著的读者也能完整理解原著的故事。

在戈闻頔看来，这些都有一个前提，那就是尽力吃
透原作，了解其思想和角色魅力，不改变原作的思想和
情节设置的意义。

“如果大段文字信息对理解原著至关重要，那即使
很难，也要想办法去图像化表现。有的时候为了便于读
者理解，我们也会扩写一部分情节桥段。”他说。

另一个难点，是如何把原著故事中描述的事物具象化。
在与画师沟通时，戈闻頔和同事会提出优先展示的画面重
点，例如需要有非常大的天线等等，之后再进行艺术加工。

从文字到漫画

对《三体漫画》的改编效果，有读者评价
道，比较适合入门的读者。对读过原作的人来
说，可能会有点简略。

《三体漫画》编辑周语介绍，该漫画是全
稿彩漫，这一点比较符合当下国产漫画的主流
选择；情节上则是基于原著故事，先是花了两
年做功课，然后又花了四年做改编，挖细节。

考虑到原著的风格，主创团队最终选择了
偏写实的画风，并希望用一种孩子也能看懂的
方式，将《三体》的故事原原本本画出来，节
奏流畅，内容不要“缺斤短两”。

实际上，科幻漫画改编往往要面临一定的挑

战，比如如何忠实地还原原著、如何吸引观众的
兴趣等。漫画改编，如何能获得更多读者认可？

“漫画创作者们要心怀原著，不要随意改
作者的设计。科幻作品中的逻辑千丝万缕，乱
改极容易出错。另外要心怀读者，不能觉得有
大IP在手，照猫画虎就可以。”周语说。

具体到《三体漫画》，戈闻頔讲了一个细
节：“我们将做好的交给刘慈欣老师审阅，当
他看到‘叶文洁发送信号’这张图时，立刻告
诉我们画面里的显示器太多了。因为以当时的
条件来说，并不允许有这么多的显示设备，因
此我们在后续正篇连载时就记住了这一点。”

科幻漫画可以怎么改？


